
N i e d e r s c h r i f t  
 
 
Über die öffentliche Sitzung des Gemeinderates am, Montag, 18.03.2013,  
Beginn: 18:30, Ende: 19:30, Rathaus Brühl, Großer Sitzungssaal 
 
 
 
Zur Beurkundung der Niederschriften 
 
Das Gremium:  Der Vorsitzende:   Der Schriftführer: 
 
 
 
 
 
 
Vorsitzender 
Herrn Bürgermeister Dr. Ralf Göck  
 
CDU 
Frau Marina Fassner  
Herr Robert Ganz  
Herr Wolfram Gothe  
Frau Eva Gredel  
Herr Bernd Kieser  
Herr Christian Mildenberger  
Herr Wolfgang Reffert  
Herr Uwe Schmitt  
Herr Michael Till  
 
SPD 
Herr Klaus Beß  
Herr Hans Hufnagel  
Herr Rüdiger Lorbeer  
Frau Gabriele Rösch  
Herr Roland Schnepf  
Herr Hans Zelt  
 
FW 
Herr Werner Fuchs  
Frau Heidi Sennwitz anwesend ab TOP 2 
Herr Thomas Zoepke  
 
GLB 
Frau Ulrike Grüning  
Herr Klaus Triebskorn  
 
Verwaltung 
Herr Hans Faulhaber  
Herr Reiner Haas  
Herr Robert Raquet  
Herr Christian Stohl  
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Schriftführer 
Herr Lothar Ertl  
 
 
 
Abwesend 
 
 
CDU 
Frau Claudia Stauffer  
 
FW 
Herr Jens Gredel  
 
 
 
 
Nach Eröffnung der Sitzung stellte der Vorsitzende fest dass 
 
1. zu der Sitzung durch Ladung vom 11.03.2013 ordnungsgemäß eingeladen   

worden ist; 
2. die Tagesordnung für den öffentlichen Teil der Sitzung am 15.03.2013 ortsüblich 

bekannt gemacht worden ist; 
3. das Gremium beschlussfähig ist, weil mindestens 12 Mitglieder anwesend sind. 
 
Hierauf wird in die Beratung eingetreten und folgendes beschlossen: 
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TOP: 1 öffentlich  
Bekanntgabe der Beschlüsse der letzten nichtöffentlichen Sitzung 
Beendigung des Pachtverhältnisses mit GeoEnergy über die verpachtete Zusatzfläche 
Eingangs gab Bürgermeister Dr. Ralf Göck bekannt, dass die Gemeinde auf Anraten des 
Rechtsanwalts Roger Roth, der auch die Bürgerinitiative gegen das Geothermiekraftwerk
berate, mehrheitlich beschlossen habe, nicht nur eine Privatklage gegen die Firma auf
Herausgabe des Bohrgrundstücks einzureichen, sondern gleichzeitig Verhandlungen über 
einen Räumungsvergleich zu führen. 
 
 
 
 
 
TOP: 2 öffentlich  
Benennung der Straßen im Neubaugebiet Bäumelweg Nord 
2013-0040 
 
Beschluss: 
 
Die Straßen im Neubaugebiet „Bäumelweg Nord“ sollen folgende Namen erhalten: 
 

- Albert-Einstein-Straße 
- Otto-Hahn-Straße 
- Max-Planck-Straße 
- Robert-Koch-Straße 
- Gustav-Hertz-Straße 

 
 
Abstimmungsergebnis: Mit Stimmenmehrheit zugestimmt 

dafür 12 
dagegen 5 
Enthaltungen 4  

 
In der Sitzung des Ausschusses für Technik und Umwelt vom 3. Dezember 2012 wurde 
beschlossen, dass die Namen der Straßen im Neubaugebiet „Bäumelweg Nord“ von den
Bürgern ausgewählt werden sollen. Es sollten fünf Straßennamen vergeben werden, jeweils
einer für jede Seite des Rings und zusätzlich einer für die verkehrsberuhigte Straßen-
verkehrsfläche in der Mitte des Rings.  
 
Daraufhin wurde in den Ausgaben der Brühler Rundschau vom 14. und 21. Dezember 2012
zur Abgabe von Vorschlägen hierzu aufgefordert.  
 
Nach einer regen Bürgerbeteiligung gingen über 100 Vorschläge ein.  
 
Es gingen Vorschläge hinsichtlich der Fortführung der Philosophen- und Pflanzennamen der
angrenzenden Gebiete ein: 
 
- Philosophen (Georg-Wilhelm-Friedrich-Hegel-, Johann-Gottlieb-Herder-, Theodor-Adorno-, 

Arthur-Schopenhauer-, Johann-Gottlieb-Fichte-, Ludwig-Feuerbach-, Karl-Jaspers-, 
Friedrich-Nietzsche-Straße) 
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- Dichter (Mörike-, von-Platen-, Fontane-, Heine-, Droste-Hülshoff-, Eichendorff-Straße) 
- Hortensien-, Mandel-, Hasel-, Buchs-, Magnolienstraße 
- Pappel-, Ulmen-, Buchen-, Linden-, Eichen-, Erlenstraße oder Lerchen-, Tannen-,  
 Fichten-, Kiefern-, Eibenstraße 
- Kastanien-, Buchecker-, Eichel-, Sternanis-, Haselnussstraße 
- Knospen-, Blüten-, Ähren-, Dolden-, Knollen-, Staudenstraße 
- Holunder-, Wacholder-, Hainbuch-, Dornbusch-, Binsen-, Ginsterstraße 
- Hasel-, Hainbuch-, Seidelbast-, Quitten-, Speierling-, Weißdorn-, Holunderbusch-,  
 Heckenrosen-, Zaubernuss-, Walnuss-, Schlehen-, Mehlberg-, Mispelstraße 
- Kirsch-, Apfel-, Birn-, Pflaumen-, Pfirsich-, Eichbaumstraße 
- Birken-, Hainbuch-, Magnolien-, Robinien-, Wacholderstraße 
- Birken-, Kastanien-, Linden-, Platanen-, Pappel-, Tannen-, Zypressenstraße 
- Pinien-, Kastanien-, Maronen-, Buchecker-, Tannenstraße 
- Kiefern-, Zedern-, Koniferen-, Eiben-, Tannenstraße 
 
 
Andere Vorschläge befassten sich mit Kinder- und Jugendbuchautoren sowie Märchen-
figuren: 
 
- Gebrüder-Grimm-, Astrid-Lindgren-, Ottfried-Preußler-, Wilhelm-Busch-, Erich-Kästner- 
 Straße  
- Brüder-Grimm-, Rumpelstilzchen-, Froschkönigstraße, Märchengarten 
- Märchenring, Ludwig-Bechstein-, Hans-Christian-Andersen-, Gebrüder-Grimm-,  
 Wilhelm-Hauff-Straße 
- Michael-Ende-, Astrid-Lindgren-, Johanna-Spyri-, Otfried-Preußler-, Mark-Twain-Straße 
- Michael-Ende-, Ottfried-Preußler-, Erich-Kästner-, Astrid-Lindgren-, Cornelia-Funke- 
 Straße 
- Sven-Nordquist-, Helme-Heine-, Janosch-, James-Krüss-, Mario-Ramosstraße 
- Astrid-Lindgren-, Johanna-Spyri-, Else-Ury-, Selma-Lagerlöff-, Tilde-Michels-, J-K- 
 Rowling-, Cornelia-Funke-, Enid-Blyton-, Michael-Ende-, Erich-Kästner-Straße 
- Zauber-, Prinzen-, Feen-, Königs-, Ritter-, Hexenstraße 
- Rotkäppchen-, Schneewittchen-, Rapunzel-, Dornröschen-, Aschenputtelstraße 
- Rapunzel-, Rotkäppchen-, Schneewittchen-, Dornröschen-, Gebrüder-Grimm-Straße 
- Tolkien-, Hobbit-, Mittelerde-, Bilbo-, Aragon-, Gandalf-Straße 
 
 
In eine ganz andere Richtung gingen Vorschläge hinsichtlich ehemaliger Bürgermeister, 
bekannter Brühler Bürger und Namen, die einen Bezug zu Brühl haben, sowie der Partner-
städte von Brühl: 
 
- Jacob-Eder-, Michael-Schäfer-, Karl-Pister-, Wilhelm-Keßler-, Alfred-Körber-Straße 
- Alfred-Körber-, Valentin-Eder-, Karl-Pister-, Michael-Schäfer-, Wilhelm-Eder-Straße 
- Johann-Baptist-Eder-, Karl-Mark-, Alfred-Körber-, Karl-Maurer-, Rio-Reiser-Straße 
- Johann-Baptist-Eder-, Karl-Mark-, Alfred-Körber-, Karl-Adam-Maurer-, Olivier- 
 d’Ormesson-Straße 
- Ormesson-, Weixdorf-, Dourtengastraße 
- Brühler Geistliche (Askani-, Fahrmaier-, Roth-, Ackermann-, Beykirch-, Dietrich-Straße) 
- Elis-Walter-, Josef-Mechler-, Eugen-Leiber-, Christoph-Mündel-, Alois-Rohr-, Johann- 
 Baptist-Eder-, Peter-Neff-Straße 
- Luftschiff-Pioniere (Walter-Bleistein-, Georg-Christians-, Joseph-Helffrich-, Franz-

Kruckenberg-, Victor-von-Müller-Straße) 
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- Hermann-Kübler-, Oskar-Diez-, Günter-Reffert-, Steffi-Graf-, Gerhard-Stratthaus-, Hans-

Motzenbäcker-, Irene-Dewitz-, Winfried-Geier-, Gerd-Stauffer-, Werner-Fuchs-Straße 
- Altrhein-, Fähr-, Koller-, Angler-, Entenjakob-, Gänsweid-Straße 
 
 
Weitere eingereichte Vorschläge waren: 
 
- Jahreszeitenviertel (Frühlings-, Sommer-, Herbst-, Winter-Straße, (4-)Jahreszeiten- 
 Weg) 
- Stilbildende europäische Maler (Picasso-, Salvador-Dali-, Vincent-van-Gogh-, Paul- 
 Klee-, Piet Mondrian-Straße 
- Maler des „Blauen Reiters“ (Franz-Marc-, Wassily-Kandinsky-, August-Macke-, Paul- 
 Klee-, Gabriele-Münter-Straße) 
- Künstler (Max-Liebermann-, Emil-Nolde-, Max-Beckmann-, Max-Slevogt-, Hans- 
 Purrmann-Straße) 
- Musiker (Elvis-Presley-, John-Lennon-, Rio-Reiser-, Glenn-Miller-, Bob-Marley-, Louis- 
 Armstrong-, Frank-Sinatra-Straße) 
- Automobilpioniere, Erfinder von Motoren und Mobilitätsmaschinen (Benz-, Daimler-,  
 Otto-, Diesel-, Drais-Straße) 
- Auto und Motoren (Nikolaus-Otto-, Carl-Benz-, Gottlieb-Daimler-, Rudolf-Diesel-,  
 Werner-von-Siemens-Straße) 
- Physiker (Albert-Einstein-, Otto-Hahn-, Werner-von-Heisenberg-, Max-Planck-, Lise- 
 Meitner-Straße) 
- Chemiker (Justus-von-Liebig-, Robert-Bunsen-, August-Kekulé-, Fritz-Haber-, Carl- 
 Bosch-Straße) 
- Erfinder (Ernst-Abbé-, Heinrich-Hertz-, Konrad-Zuse-, Wilhelm-Conrad-Röntgen-, Carl- 
 von-Linde-Straße) 
- Erfinder (Thomas-Edison-, James-Watt-, Gottlieb-Daimler-, Albert-Einstein-, Henry- 
 Ford-Straße) 
- Mathematiker (Kepler-, Riemann-, Stifel-, Möbius-, Gauß-Straße) 
- Mathematiker, Logiker, Philosophen (Frege-, Hilbert-, von-Neumann-, Russell-,  
 Wittgenstein-Straße)  
- Mediziner-, Paracelsus-, Röntgen-, Curie-, Koch-Straße 
- Diverse bekannte Namen (Johann-Gottfried-Tulla-, Carl-Benz-, Karl-Drais-, Konrad- 
 Zuse-, Walter-Gropius-, Max-Planck-, Alexander-von-Humboldt-Straße) 
- Daimler-, Wichern-, Gutenberg-, Gabelsberg-, Drais-Straße 
- Wankel-, Boxer-, Stern-, Diesel-, Kolben-Straße 
- Bundeskanzler (Konrad-Adenauer-, Ludwig-Erhard-, Kurt-Georg-Kiesinger-, Willy- 
 Brandt-Straße, Bundeskanzlerweg) 
- Bundespräsidenten (Theodor-Heuss-, Heinrich-Lübke-, Gustav-Heinemann-, Karl- 
 Carstens-, Johannes-Rau-Straße) 
- Ministerpräsidenten (Reinhold-Maier-, Gebhard-Müller-, Kurt-Georg-Kiesinger-, Hans- 
 Filbinger-Straße, Ministerpräsidentenweg) 
- Helmut-Schmidt-, Helmut-Kohl-, Gerhard-Schröder-, Willy-Brandt-, Walter-Scheel- 
 Straße 
- Neue Bundesländer (Brandenburger-, Mecklenburg-Vorpommerner-, Sachsen-,  
 Sachsen-Anhaltiner-, Thüringer-Straße) 
- Neue Bundesländer (Potsdamer-, Schweriner-, Dresdner-, Magdeburger-, Erfurter- 
 Straße) 
- Taler-, Münz-, Groschen-, Gulden-, Kronenstraße 
- Schmiede-, Schneider-, Sattler-, Schäfer-, Schuhmacher-, Schreiner-, Klempner-,  
 Stellmacherstraße 
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- Stein-, Kiesel-, Sand-, Berg-, Felsenstraße 
- Sänger-, Reiter-, Angler-, Turner-, Schützenstraße 
- Bischof-, Antwerpener-, Kelten-, Pfalzgrafen-, Hufeisenstraße 
- Spargel-, Tabak-, Maisfeld-, Holunder-, Beerenstraße 
- Feld-, Spargel-, Tabak-, Blüten-, Hecken-Straße 
- Spargeläcker-, Kartoffeläcker-, Maisfeld-, Kornfeld-, Tabak-, Rübenacker-Straße 
- Lage (Lauben-, Ackerfeld-, Dreispitz-, Sandboden-, Kieselstein-Straße) 
- Im Maisfeld, Beim Spargelacker, Gersten-, Wiesen-, Weizen-, Fasanen-Straße, Vogelsang
- Holz-, Gras-, Rinden-, Dorfgärten-Straße, Am Teich 
- Natur- und Artenschutz (Wildbienen-, Sandrasen-, Zauneidechsen-, Streuobstwiesen- 
 Straße, Spargeläcker) 
- Mauereidechsen-, Zauneidechsen-, Blindschleichen-, Ringelnatter-Straße, 
  Reptilienweg 
- Hecht-, Zander-, Schleier-, Barsch-, Aal-, Rotaugen-, Braxen-, Forellen-Straße 
- Aal-, Hecht-, Dorsch-, Rotauge-, Zander-Straße 
- Bambi-, Hasen-, Gänse-, Fuchsbaustraße 
- Hufeisengemeinde (Haufnagel-, Hammer-, Ross-, Hufeisen-, Schmiede-Straße) 
- Pferderassen (Haflinger-, Warmblut-, Lipizzaner-, Mustang-, Traber-, Trakehner-, 

Fjordpferd-, Kaltblut-, Warmblut-Straße) 
- Stuten-, Hengst-, Fohlen-, Wallach-, Schimmel-, Rappen-, Pony-Straße 
- Rügener-, Usedomer-, Borkumer-, Sylter-, Amrumer Straße 
- Pfälzer-, Spessart-, Taunus-, Hohenlohe-, Rhönstraße 
- Afrika, Amerika, Asien, Europa, Ozeanien 
- Deichring, Inselweg, Sandstrand, Wattgasse, Prielstraße, Schleusensteg, Dünenpfad 
- Merkur-, Mars-, Neptun-, Jupiter-, Venus-Straße 
- Schützen-, Skorpion-, Krebs-, Widder-, Steinbock-Straße 
- Weine (Dornfelder-, Burgunder-, Scheureben-, Ortega-, Silvaner-Straße) 
- Frühere landwirtschaftliche Nutzung des Gebiets (Mais-, Korn-, Tabak-, Spargel-,  
 Rüben-Straße) 
- Müller-Thurgau-, Trollinger-, Muskateller-, Traminer-Straße, Im Weinviertel 
- Sonnenschein, Morgenröte, Abendröte, Im Sturm, Morgentau, Regenbogen 
- Morgenrot-, Abendrot-, Vollmond-, Sonnenschein-, Goldregen-Straße 
- Im Abendrot, Polarlicht-, Morgentau-, Mond-, Sonnenschein-Straße 
- Neues Leben, Starke Hoffnung, Freie Luft, Frischer Mut, Frohe Zuversicht, Guter Wille 
- Edelsteine (Mondstein-, Saphir-, Rubin-, Bernstein-, Smaragd-Straße) 
- Mineralien (Granit-, Feldspat-, Quarz-, Sandstein-, Glimmer-Straße oder Achat-, Bernstein-

, Rubin-, Juwelen-, Silber-Straße) 
- Lungen-, Aorta-, Leber-, Magen-, Herzstraße 
 
In der Sitzung des Ausschusses für Technik und Umwelt vom 4. Februar 2013 wurde über
die Vorschläge erstmals beraten. Es wurde dazu aufgefordert, weder Namen lebender 
Personen noch Namen, die eher für Gewerbegebiete typisch sind, zu wählen. 
Auf Antrag der CDU-Fraktion wurde eine Sonderkommission mit den Mitgliedern Gemeinde-
räte Gothe, Till, Zelt und die Gemeinderätinnen Rösch, Sennwitz und Grüning sowie 
Bürgermeister Dr. Göck gebildet.  
 
In der Sitzung dieser Sonderkommission vom 11.03.2013 wurde beschlossen, dass keine
Fortführung der Thematik der Nachbargebiete erfolgen soll, sondern dass das Neubaugebiet
eine eigene Thematik erhalten solle. Die Mitglieder der Kommission einigten sich darauf,
dass dem Gemeinderat für die Benennung der Straßen des Neubaugebiets „Bäumelweg
Nord“ folgende Namen von deutschen Nobelpreisträgern vorgeschlagen werden sollen:  
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- Albert-Einstein-Straße (1) 
- Otto-Hahn-Straße (2) 
- Max-Planck-Straße (3) 
- Robert-Koch-Straße (4) 
- Gustav-Hertz-Straße (5)  

 
Der Gemeinderat soll nun in der Sitzung vom 18. März über die Benennung der Straßen und
die Anordnung der Straßennamen im Gebiet abschließend entscheiden. 
 
Ein Plan, welche der 5 Straßen nach welchem Nobelpreisträger benannt wird, ist zu
beschließen. 
 
 
Diskussionsbeitrag: 
Bürgermeister Dr. Göck teilt mit, dass nach der Sitzung der Kommission zur Benennung der
Straßennamen kurzfristig noch Änderungsvorschläge eingegangen seien. So habe 
Gemeinderat Till, da Gustav Hertz Atomforscher in der Sowjetunion war, eine Ferdinand-
Braun-Straße vorgeschlagen, Gemeinderat Zelt als Alternative zur Ferdinand-Braun-Straße 
die Fritz-Haber-Straße.  
 
Gemeinderat Till bedankt sich, dass der Vorschlag der CDU-Fraktion, die Bürger an der 
Vergabe der Straßennamen zu beteiligen, umgesetzt worden sei und die Bürger zahlreich
und mit großer Kreativität an der Ausschreibung teilgenommen haben. Die Entscheidung sei
auf Nobelpreisträger aus den Bereichen Physik, Chemie und Medizin gefallen. Er regt an,
bei den Straßennamensschildern die Errungenschaften der einzelnen Nobelpreisträger zu
erwähnen.  
 
Gemeinderat Zelt teilt mit, dass er sich bei der Entscheidung für die Straßennamen mehr
Mut gewünscht hätte und zum Beispiel lieber die Namen von bekannten Europäern,
Künstlern oder Frauen genommen hätte. Er teilt mit, dass er keine Bedenken gegen die
Verwendung des Namens von Gustav Hertz habe, da dieser ein Wissenschaftler aus der
ehemaligen DDR gewesen sei und man nicht wisse, ob er freiwillig in der Sowjetunion
mitgeholfen habe. Vorteil der ausgewählten Namen sei, dass ein thematisch eigenständiges
Viertel entstehe, das aber zugleich Verbindungen zu den benachbarten Straßen „Leibniz-
straße“ und „Humboldtstraße“ herstelle. Auch er empfiehlt die Versehung der Straßen-
namensschilder mit Ergänzungsschildern zum Nachweis des Grundes für den Erhalt des
Nobelpreises. 
 
Gemeinderat Fuchs teilt die Zustimmung der Freien Wähler zum Verwaltungsvorschlag mit. 
 
Gemeinderat Triebskorn erläutert, dass er begeistert über die Bürgerbeteiligung sei und
gespannt sei, ob künftig auch bei wichtigeren Themen so verfahren werde. Er befürwortet
eine Ferdinand-Braun-Straße gegenüber einer nach einem Atomforscher benannten Straße.
 
Gemeinderat Hufnagel entgegnet, dass viele ehemalige Atomforscher keine Schuld an ihrer
Tätigkeit treffe, weshalb er keine Bedenken gegen eine „Gustav-Hertz-Straße“ habe. Zudem 
sei auch Angela Merkel in der Atomphysik tätig gewesen. 
 
Gemeinderätin Sennwitz schließt sich der Meinung an, dass Gustav Hertz durch seine
Tätigkeit als Atomforscher nicht deklassiert sei.  
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Nachdem einstimmig über die ersten vier Namen abgestimmt wurde, gibt es bei der
Benennung der „Gustav-Hertz-Straße“ folglich Gegenstimmen.  
 
Die Verteilung der Namen auf die Straßen wurde anschließend ebenfalls einstimmig gemäß
dem Verwaltungsvorschlag beschlossen.  
 
 
 
 
 
TOP: 3 öffentlich  
Übergangsticket des Verkehrsverbundes Rhein-Neckar (VRN) in den Bereich des 
Karlsruher Verkehrsverbundes (KVV). Ausweitung des Umwelt-Abos der Gemeinde 
Brühl. 
2013-0042 
 
Beschluss: 
Als Ersatz für das Übergangsticket des VRN in den KVV, das für Brühler Bürgerinnen und
Bürger nicht gilt, wird das Umwelt – Abo der Gemeinde Brühl auf Jahreskarten in den
Bereich des KVV ausgeweitet.  
 
Sollte das Übergangsticket später auch für die Wabe 124 (Brühl und Schwetzingen)
eingeführt werden, wird diese Ausweitung wieder außer Kraft gesetzt. 
Das Umweltförderprogramm wird entsprechend ergänzt. 
 
 
Abstimmungsergebnis: Einstimmig zugestimmt 
 
 
Pendler aus dem Rhein-Neckar-Kreis, die regelmäßig nach Karlsruhe fahren, mussten
bisher zwei verschiedene Jahreskarten kaufen, eine für den Bereich des VRN und eine für
den Bereich des KVV.  
 
Ab dem 1. April führt der VRN nun einen sogenannten Übergangstarif zwischen VRN und
KVV ein, zukünftig ist nur ein Ticket notwendig. Dieses Übergangsticket ist günstiger als die
bisherigen zwei Jahreskarten für die beiden Verbundgebiete. 
Möglich wurde dies, weil der Rhein-Neckar-Kreis und die Stadt Heidelberg dieses Über-
gangsticket finanziell unterstützen und den Preis für das KVV-Ticket bezuschussen. 
Dieses Ticket können allerdings nur diejenigen Pendler nutzen, die im südlichen Rhein-
Neckar-Kreis bzw. in Heidelberg wohnen.  
 
Brühler Bürgerinnen und Bürger profitieren davon nicht, die Wabe 124, in der Brühl liegt,
gehört nicht zu der Zone, deren Bewohner dieses Übergangsticket kaufen können. 
Die Verwaltung hat bereits direkt beim Landrat des Rhein-Neckar-Kreises nachgefragt, ob 
die Wabe 124, die ja über den Bahnhof in Schwetzingen eine direkte Verbindung nach
Karlsruhe hat, nicht doch noch in den Geltungsbereich des Übergangstickets mit aufge-
nommen werden könnte. Der Landrat sagte zumindest eine Überprüfung zum Ende des
Jahres zu (s. Anlage). 
 
Bis die Wabe 124 in den Geltungsbereich des Übergangstickets aufgenommen wird, könnte
die Gemeinde Brühl ihr Umwelt – Abo, also die 25 % -ige Bezuschussung von Jahreskarten 
im VRN, das sie seit 1998 gewährt, auf den Bereich des KVV ausdehnen.  
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Pendler aus Brühl kämen so in den Genuss einer Ermäßigung, die in etwa so hoch ist, wie
die Ersparnis durch das Übergangsticket der VRN, wie die folgende Tabelle zeigt: 
 

 
Tickets VRN & KVV 
bisher 

Preis 
VRN 

Preis 
KVV 

Gesamt Neuer 
Übergangs
-tarif 

Ersparnis 

Rhein-Neckar-Ticket 
& KombiCard 

907,20 € 864,00 € 1771,20 € 1339,20 € 432,00 € / 
24% 

Jahreskarte 
Jedermann & Umwelt-
Jahreskarte (für 2 
Waben im KVV) 

643,20 € 540,00 € 1183,20 € 913,20 € 270,00 € /  
23 % 

Maxx-Tickets & 
SchoolCard 

450,00 € 405,00 € 855,00 € 652,50 € 202,50 € /  
23 % 

Karte ab 60 &  
Karte ab 60 

430,80 € 522,00 € 952,80 € 691,80 € 261,00 € /  
25 % 

 
 
Die Umweltrichtlinien wären folgendermaßen zu ergänzen (neue Passagen kursiv und fett): 
 

VII. Umwelt Abo / Förderung des ÖPNV  

1) Fördergegenstand, Höhe der Förderung 

Jahreskarten für den Öffentlichen Personennahverkehr im Verkehrsverbund Rhein-Neckar 
(VRN) sowie das Rhein-Neckar-Ticket des VRN werden mit 25 % der Kosten bezuschusst.  

2.) Fördervoraussetzung 

Zuschüsse für Jahreskarten für Jedermann im Abonnement bzw. für das Rhein-Neckar-Ticket 
(Umwelt-Abo) können alle Brühler Bürger erhalten, die keinen Anspruch auf eine anderweitig
verbilligte oder kostenlose Beförderung haben, sofern der Ausgangspunkt der Fahrt Brühl ist
und die Fahrt im Bereich des Verkehrsverbundes Rhein-Neckar (VRN) endet. 

Übergang in das Gebiet des KVV: 

Das Umwelt-Abo der Gemeinde Brühl wird auf Fahrten in das Gebiet der KVV
ausgeweitet. Bezuschusst werden folgende Tickets des KVV: Jahreskarten,
KombiCard, School-Card und Karte ab 60 des KVV.  

Diese Ausweitung gilt solange, bis der neue Übergangstarif des VRN auch für die VRN-
Wabe 124 gilt. 

3.) Antragstellung 

Die Anträge für ein „Umwelt-Abo“ können erst gestellt werden, nachdem die Jahreskarte
abgelaufen ist. Die Antragstellung muss allerdings innerhalb eines Jahres nach Ablauf 
erfolgen, ansonsten ist eine Förderung nicht mehr möglich. Antragsformulare sind im
Rathaus, beim Umweltsachbearbeiter der Gemeinde, erhältlich. Die abgelaufene Jahreskarte
ist dem Antrag beizufügen. 
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4.) Auszahlung 

Die Überweisung des Förderbetrags erfolgt nach Abgabe der abgelaufenen Jahreskarte auf
das Konto des Antragstellers. 

 
 
Diskussionsbeitrag: 
Nach dem Sachvortrag durch Bürgermeister Dr. Göck erklärte Gemeinderat Kieser, dass er
im Namen seiner Fraktion dem Beschlussvorschlag zustimme, da es nicht aussichtslos sei,
dass die Wabe 124 in das Übergangsticket aufgenommen werde. 
 
Auch Gemeinderat Beß stimmte zu und betonte, dass dies positiv für die Brühler Bürger und
die Umwelt sei. 
 
Gemeinderat Zoepke bedauerte, dass die Wabe 124 nicht integriert sei und stimmte eben-
falls zu. 
 
Abschließend stimmte auch Gemeinderat Triebskorn zu, der die vorgesehene Bezu-
schussung begrüßte. 
 
 
 
 
 
TOP: 4 öffentlich  
Informationen durch den Bürgermeister 
 
TOP: 4.1 öffentlich  
Sperrung Mannheimer Straße 
Hinsichtlich der Sperrung der Mannheimer Straße berichtete der Bürgermeister, dass sich
die Verzögerung nicht auf die Witterung bezog, sondern auf die Umstände zur Reparatur der
Wasserrohre. Nach jedem Umbau von Leitungen werde eine Beprobung wegen möglicher 
Keime vorgenommen. Die Wasserproben seien positiv und man habe bereits mit der
Befüllung der Baugrube begonnen, so dass mit einem Ende der Sperrung in der
Mannheimer Straße im Laufe des Donnerstags (21. März) zu rechnen sei. 
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TOP: 5 öffentlich  
Fragen und Anregungen der Mitglieder des Gemeinderats 
 
TOP: 5.1 öffentlich  
Gemeinderat Mildenberger 
Er kritisierte die Reaktion des Bürgermeisters auf das Votum der Lehrerschaft an der
Marion-Dönhoff-Realschule gegen die Gemeinschaftsschule und fragte an, welche Pläne die 
Verwaltung angesichts sinkender Schülerzahlen nun habe. 
Antwort des Bürgermeisters: 
Dr. Göck erklärte, dass die Gemeinschaftsschule sein Lösungsvorschlag für die Probleme
der drei weiterführenden Schulen in Brühl und Ketsch gewesen sei. Darin sei er sich mit 
seinem Ketscher Kollegen Jürgen Kappenstein und den beiden Rektorinnen Krieger und Ric
sowie Rektor Gantner einig gewesen. Anstatt die Lehrer für diese Idee und die damit
verbundenen Veränderungen zu motivieren, habe die CDU das Konzept mit Plakaten und 
Veranstaltungen madig gemacht: „Sie haben hier die Verantwortung zu übernehmen.“ Er
habe erstmal keinen „Plan B“. Wie es nun weitergehe, könne nach Vorliegen der
Anmeldezahlen für die drei Schulen 2013/14 weiter besprochen werden. 
 
 
TOP: 5.2 öffentlich  
Gemeinderätin Gredel 
Zum Thema Schillerschule fragte sie die Verwaltung, ob man wüsste, warum in der
Schillerschule verstärkt Nachmittagsunterricht stattfinde. 
Antwort der Verwaltung: 
Davon wisse die Verwaltung nichts. 
 
 
TOP: 5.3 öffentlich  
Gemeinderäte Gothe und Till 
Sie gingen auf eine Vorlage hinsichtlich der Sportstätten beim Schulverband ein. Die CDU-
Fraktion wolle hier keine „Flickschusterei“, sondern habe sich eine schnelle Realisierung
eines Kunstrasenplatzes gewünscht. 
Antwort des Bürgermeisters: 
Dr. Göck wies darauf hin, dass diese Themen in der Schulverbandssitzung am 25. März
öffentlich behandelt würden. Man habe sich zusammen mit der Schule auf die kurzfristige
Reparatur des Tartan-Platzes geeinigt, da die Verwirklichung eines großen Kunstrasen-
platzes zu lange dauere. Nach seiner Ansicht müsse man hier mit mindestens zwei Jahren
rechnen und so lange könnte die Schule nicht auf den Sportunterricht im Freien verzichten.
Aber das alles werde in der Schulverbandssitzung besprochen. 
 
 
TOP: 5.4 öffentlich  
Gemeinderat Gothe 
Er wies auf den desolaten Zustand des Hanfäckerweges hin. 
Antwort des Bürgermeisters: 
Dies werde bereits von der Verwaltung geprüft. 
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TOP: 5.5 öffentlich  
Gemeinderat Reffert 
Da überall Hundehaufen lägen, wünscht er sich zusätzliche Hundetoiletten z.B. beim
Hebewerk. 
 
 
TOP: 5.6 öffentlich  
Gemeinderätin Sennwitz 
Seit die Mannheimer Straße gesperrt ist, fahren viele Autos, teilweise mit hoher
Geschwindigkeit, als Abkürzung über den Lidl-Parkplatz über den Messplatz. 
Antwort der Verwaltung: 
Nach Aufhebung der Straßensperrung in der Mannheimer Straße werde man prüfen, ob
weiterhin Autofahrer diese Abkürzung nutzen. 
 
 
TOP: 5.7 öffentlich  
Gemeinderat Schnepf 
In Sachen Geothermie berichtete er, dass es inzwischen ein Gerichtsurteil des Bundes-
verwaltungsgerichtes zum Geothermiekraftwerk in Taufkirchen gebe. Hier sei der Standort
des Kraftwerkes für rechtmäßig erklärt worden. Ein Geothermiekraftwerk sei demnach als
ortsgebunden einzustufen und damit „privilegier“ nach § 35 BauGB. Sollte dieses Urteil so
ausfallen, sollte man die Brühler Klage sofort wegen Aussichtslosigkeit zurücknehmen. Er
bat um Prüfung dieser Angelegenheit. 
 
 
TOP: 5.8 öffentlich  
Gemeinderat Zelt 
Er fragt nach, ob es schon Verhandlungen mit der Firma GeoEnergy hinsichtlich eines
Vergleichs gebe. 
Antwort des Bürgermeisters: 
Dr. Göck berichtet, dass es erste Kontakte zwischen den Anwälten gegeben hat. 
 
 
 
 
TOP: 6 öffentlich  
Fragen und Anregungen der Bürgerinnen und Bürger 
 
TOP: 6.1 öffentlich  
Geothermie 
Der Bürgermeister erläuterte nochmals den „Doppelbeschluss“ des Gemeinderates, also 
was die Räumungsklage und zugleich der angestrebte Räumungsvergleich bedeuteten.
Unterstellungen, dass hier schon wieder gemauschelt werde, wies er zurück, stamme dieser
Ratschlag doch von dem gleichen Anwalt, der auch die Bürgerinitiative berate. 
 
Auf Nachfrage des Bürgermeisters zur aktuellen Situation berichtete Dr. Ulrich Lotz von der
Firma GeoEnergy, dass die Bohrung in einer Tiefe von 3290 Metern fündig geworden sei.
Die leicht abgelenkte Bohrung sei etwa 45 Meter länger, erklärte er zu den unterschiedlichen 
„Tiefen“-Angaben. Ganz so tief wie ursprünglich angenommen habe man jedoch nicht
bohren müssen. Erste Tests ergaben einen sehr starken artesischen Wasserdruck. Mit 150°
Celsius komme das Wasser mit 60 Liter pro Sekunde frei überlaufend aus der Bohrung. 
Dies führe, wie Bürgermeister Dr. Göck auf Nachfrage erfährt, zukünftig zu weniger Eigen-
stromverbrauch, weil nur wenig Pumpenenergie aufgewandt werden müsse. 
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